
Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

Procès-verbal de l’assemblée publique
COMMISSION DE LA SÉCURITÉ PUBLIQUE

Le mercredi 8 juin 2022, à 13 h 30

Salle du conseil | Édifice Lucien-Saulnier
Webdiffusion de l’assemblée en différé

PRÉSENCES Mme Daphney Colin, présidente
M. Abdelhaq Sari, vice-président
Mme Christina Smith, vice-présidente
M. Younes Boukala, membre
Mme Lisa Christensen, membre
M. Benoît Gratton, membre
Mme Gracia Kasoki Katahwa, membre

ABSENCES M. Marc Doret, membre

PERSONNES
INVITÉES

M. Marc Charbonneau, directeur adjoint - Direction de l’intégrité et des
normes professionnelles, SPVM
Mme Anne Chamandy, directrice adjointe - Direction des communications, des
pratiques d’affaires et des relations avec les partenaires, SPVM
M. Miguël Alston, inspecteur chef, adjoint à la cheffe de direction - Direction
des communications, des pratiques d’affaires et des relations avec les
partenaires, SPVM
Mme Julie Lebel, cheffe de division - Direction de l’intelligence d’affaires
Mme Catherine Pineau-Villeneuve, conseillère en planification - Direction des
communications, des pratiques d’affaires et des relations avec les partenaires,
SPVM
Mme Julie Rosa, conseillère à la Direction des communications, des pratiques
d’affaires et des relations avec les partenaires, SPVM

AUTRE PERSONNE
PRÉSENTE M. Alain Vaillancourt, responsable de la sécurité publique au comité exécutif

Le quorum est atteint.

Commission de la sécurité publique
Procès-verbal – Assemblée publique du 8 juin 2022, 13 h 30

Page 1 sur 7

https://www.youtube.com/watch?v=pHqHoMeqdoU&t=268s


Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

1. Ouverture de la séance

La séance est ouverte à 13 h 40. Mme Daphney Colin, présidente de la Commission, souhaite la
bienvenue aux commissaires ainsi qu’aux personnes représentant le Service de police de la Ville
de Montréal (SPVM) à cette première assemblée tenue en présentiel.

Elle invite les membres de la Commission à se présenter et excuse l’absence de M. Marc Doret.

2. Lecture et adoption du projet d’ordre du jour

La présidente donne lecture de l’ordre proposé. Sur une proposition de M. Abdelhaq Sari, appuyée
par Mme Gracia Kasoki Katahwa, l’ordre du jour est adopté à l’unanimité tel que proposé.

3. Dépôt administratif du procès-verbal de la séance publique du 25 mai 2021

Le dépôt administratif du procès-verbal de la séance publique du 25 mai 2021 est reporté à une
séance ultérieure.

4. Présentation Rapport annuel d’activités du SPVM 2021

La présidente cède la parole à M. Marc Charbonneau, directeur adjoint à la Direction de l’intégrité
et des normes professionnelles du SPVM.

4.1. Présentation du Rapport d’activités 2021 du SPVM

M. Marc Charbonneau remercie les commissaires et invite Mme Anne Chamandy, directrice
adjointe à la Direction des communications, des pratiques d’affaires et des relations avec les
partenaires à entamer la présentation.

4.2. Période de questions et commentaires du public

La présidente remercie Mme Chamandy pour la présentation. Elle précise le fonctionnement de la
période de questions et commentaires du public, notamment qu’un maximum de trois questions sur
le même sujet sera permis.

Elles invite les personnes inscrites à la période de question et présentes dans la salle à poser leur
question.

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires

M. Philippe Cardinal
St-Onge

Rappelle qu’un projet-pilote d’utilisation des téléphones
intelligents comme caméras portatives pour les autorités
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policières de la ville a été annoncé, et que les résultats du
projet-pilote devaient être présentés au printemps 2022.
Demande où se situe la Ville sur le dossier des caméras
portatives des policiers du SPVM, et si la Ville ira de l’avant avec
l’appel d’offres groupé de l’Association des chefs de police du
Québec pour ses caméras portatives / Demande de préciser la
date à laquelle les résultats du projet-pilote seront disponibles.

M. Robert Edgar

Demande la position officielle du SPVM quant aux citoyens qui
filment les policiers dans le cadre de leur fonction / Demande que
le SPVM envoie un mémorandum aux policiers pour leur
expliquer ou leur rappeler la position.

M. Marcel Lanoue Mentionne qu’il aurait aimé avoir les documents de présentation
en version papier / S’interroge sur les coûts du service de police.

La présidente procède à la lecture des questions et commentaires qui ont été transmis à travers le
questionnaire en ligne.

Citoyen / Citoyenne Questions / Commentaires

M. Jorge Sanchez

We all know the cops would be way more civil if they were talking
to a white person, not only that would I get treated better but also
be joking around with the cop (I've seen it I'm not dumb). When will
you protect the citizens instead of the owners?

Vjosana Shkurti

Should the funding of SPVM increase or decrease? I am asking
because the city is suffering from lack of affordable housing and
mental health services. Resources are needed in more social
service areas rather than policing.

M. Jeremy Roberts

J’aimerais une baisse du budget du SPVM pour réinvestir les
finances dans d’autres programmes sociaux qui améliorent la
qualité de vie des montréalais-es les plus vulnérables plutôt que
protéger les plus privilégié-es.

M. Rae Dooley
Le SPVM serait-il favorable à un budget moindre si les fonds
alloués aux programmes communautaires entraînaient moins de
violence et de criminalité ?

M. Ted Rutland
En août dernier, Marc-André Dubé de la GRC a expliqué que
Montréal s'oriente vers «l'approche Toronto» en matière de
violence armée. Pour lui, cela signifie deux escouades - une qui se
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concentre sur le trafic d'armes à feu, et une autre qui se concentre
plutôt sur l'utilisation des armes à feu.

Pouvez-vous confirmer que c'est l'approche utilisée actuellement à
Montréal ? Et si oui, quels sont les noms des deux escouades?
L'Équipe intégrée de lutte au trafic d'armes (ELTA) et ECLIPSE?

Mme Julie LP

Arrêtez de financer la police et désarmez la police! Elle ne nous
protège pas en tant que citoyen.ne et surtout lorsqu'on est une
personne racisée ou à minorité visible. Au contraire, elle profite à
l'État, au système capitaliste, aux «dirigeants» blancs et aux biens
matériels. Écoutez-nous! Repensons le présent, le futur. Financez
les projets communautaires, l'éducation, l'art, les projets
écologiques, les communautés et bien plus encore!

Mme Sheila Migneron

Will you consider removing funds from the police to create more
services for the community like mental health services or housing
instead of just punishing those who are victims of oppressive
systems?

Mme Daphney Colin annonce que puisque l’enjeu du financement du SPVM a été abordé trois
fois, la Commission ne répondra pas à la question.

M. Olivier Dussault

La formation policière ne requiert actuellement pas qu'un.e
policier.ère réussisse le cours sur l'éthique et la déontologie.
Comment est-ce que le SPVM s'assure d'engager des
policier.ère.s qui sauront prendre des décisions éthiques en phase
avec le code de déontologie policière face à la pénurie de main
d'oeuvre et la pression croissante d'engager du nouveau
personnel, surtout considérant le taux extrêmement bas de
sanction octroyé pour des fautes déontologique commises ?

Mme Gabriella Marquez
Fry, Centre de
recherche-action sur les
relations raciales
(CRARR)

Dans le Rapport annuel, il n’y a aucune mention de profilage racial
et de mesures entreprises par le Service pour le contrer ou
prévenir. En fait, le terme « profilage racial » n’y figure même pas.
Étant donné que le profilage racial demeure encore une pratique
courante à Montréal, peut-on expliquer l’absence de mention des
actions prises relatives à cette problématique  ?

M. Fo Niemi, Centre de
recherche-action sur les
relations raciales
(CRARR)

Selon le rapport, les crimes et les incidents haineux basés sur la
couleur de peau et l'origine ethnique/nationale représentent près
de la moitié des cas rapportés à Montréal. Cependant, les
données basées sur ce motif ne sont pas désagrégées afin de
savoir quels groupes ethniques ou racisés sont les plus touchés.
Le SPVM s’engage-t-il à fournir des données désagrégées afin de

Commission de la sécurité publique
Procès-verbal – Assemblée publique du 8 juin 2022, 13 h 30

Page 4 sur 7



Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

savoir qui sont les victimes et quelles sont les communautés les
plus vulnérables à la violence haineuse ?

M. Mohamed Noredine
Mimoun, Forum jeunesse
St-Michel

C’est arrivé encore devant chez moi à RDP après tout ce que j’ai
vécu à Saint Michel. On ne se sent pas en sécurité. Que faire pour
protéger nos jeunes

Mme Hannah Harris-Sutro

Do agents sociocommunautaires make activity reports available to
the public? What are systems of accountability in place for them?
Does anyone track data and information about use of force and
use of seclusion/restraint by agents sociocommunautaires (or any
police-school liaison) on students?

Naakita Feldman-Kiss

With so much public attention toward defunding the police in 2020,
there was no question on the 2021 or 2022 budget survey about
increasing or decreasing the SPVM budget. Can we expect to see
these still extremely timely questions come forward for the 2023
survey?

En terminant, la présidente appelle une citoyenne inscrite à la période de questions, Mme Darby
MacDonald, à se présenter pour poser sa question. à poser sa question. Mme MacDonald n’est
pas présente dans la salle.

4.3. Période de questions et commentaires des membres de la Commission

La présidente invite maintenant les commissaires qui le souhaitent à prendre la parole.

Commissaires Questions / Commentaires

M. Younes Boukala

Remercie les représentants-es du SPVM / Remarque que la
hausse des crimes contre la personne n’est pas uniquement située
à Montréal. S’enquiert des initiatives du SPVM partagées avec
d’autres services de police.

Mme Lisa Christensen
Remercie les représentants-es du SPVM / Remarque qu’il y a près
de 500 postes vacants / Demande les types de postes civils
vacants et s’enquiert du recrutement pour ces postes.

M. Abdelhaq Sari

Salue et remercie l’ancien président de la Commission, M. Alex
Norris, et souhaite la bienvenue à la nouvelle présidente / Nomme
certains représentants du SPVM et les remercie pour leurs efforts
de rayonnement de l’organisation / Est d’avis que le crime contre
la personne ressort en particulier du rapport annuel 2021, et qu’il
faut travailler à ce que la population se sente en sécurité /
Remarque que les 55 millions de dollars attribués pour le temps
supplémentaire ne sont pas indiqués dans le rapport.
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Mme Christina Smith Remercie les représentant-es du SPVM / Demande si des
données par postes de quartier sont disponibles.

Mme Gracia Kasoki
Katahwa

Remercie les représentants-es du SPVM / Souligne le travail des
deux conseillères en concertation communautaire présentes dans
l’arrondissement de Côte-des-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce /
Souligne que le travail de prévention est difficile à percevoir dans
le rapport annuel, et que des données qualitatives permettraient
de mieux le mettre en valeur.

M. Benoit Gratton
Souligne les initiatives des équipes travaillant dans le
rapprochement communautaire / Demande la taille de ces équipes
et leur stratégie à long terme.

Mme Gracia Kasoki
Katahwa

Souhaite obtenir des données quant à la proportion des
gestionnaires du SPVM issus de la diversité et des minorités /
Propose d’ajouter ces données dans les prochaines éditions des
rapports annuels.

M. Abdelhaq Sari
Demande le nombre d’équipes mixtes nécessaires pour répondre
aux besoins actuels de la population / S’interroge sur les
interventions en matière d’itinérance à travers la Ville.

Mme Lisa Christensen Demande de quantifier les coûts des manifestations dans le
budget annuel du SPVM.

Mme Daphney Colin

Demande la position du SPVM quant au projet de loi sur
l’interdiction des armes de poing / Demande le fonctionnement du
travail des coaches en matière de formation auprès des policiers
du SPVM.

M. Abdelhaq Sari
S’enquiert des moyens pour accompagner les personnes victimes
de crimes et incidents haineux, et les inciter à dénoncer ces
crimes au SPVM.

Mme Daphney Colin Demande la vision de Mme Chamandy du SPVM à court, moyen
et long termes.

La présidente remercie l’équipe du SPVM pour sa présentation, et remercie les citoyennes et
citoyens qui se sont déplacé-es ou qui visionnent l’assemblée par la webdiffusion.
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5. Levée de l’assemblée

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 15 h 58.

APPROUVÉ LE  : 4 octobre 2022

ORIGINAL SIGNÉ ORIGINAL SIGNÉ

Daphney Colin
Présidente

Virginie Harvey pour
Lydia Atrouche

Secrétaire-recherchiste
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